



Justicia Social

Organo de la Agrupación Local del Partido Socialista y Portavoz de la Federación Local U. G. T.

Los vascos no solo resisten las embestidas del ejército mercenario extranjero, sino que contraatacan energicamente, a pesar del lujo de material bélico de que disponen los facciosos. ¡Qué Menorca entera se dé cuenta de lo que significa para todos esa resistencia y ese entusiasmo de los soldados de Euzkadi! ¡Ayudémosles sin reservas. Solidaridad para con la heroica Vizcaya!

III Época - Año VII - Mahón, viernes 18 de Junio de 1937 - Núm. 330

Semana de ayuda a Euzkadi

Menorca entera admira el heroísmo de Vasconia y está dispuesta a prestarle todo su apoyo moral y material. Adelante, camaradas: ¡Gora Euzkadi!

KILOMETRICO DE GUERRA

Valladolid saluda a los presos republicanos

(Del servicio especial por radio de "El Socialista")

El espectáculo de Valladolid durante los primeros días de la sublevación era deprimente. Estaba, entonces en su período álgido la fiebre fascista, y ella descargaba su cólera sobre nuestros presos, hasta el punto de que a ellos iba el grito de los reaccionarios vallisoletanos. A los presos que no fusilaron se les obligó a efectuar trabajos forzados. Salían en procesión de la cárcel y efectuaban la dolorosa travesía por las calles. Entonces era cuando se volcaba sobre ellos la jauría injuriosa. Se les insultaba, se les maldecía y se los despreciaba. Era éste un espectáculo diario, el más terrible y el más espantoso para nuestros presos. Valladolid presenciaba el dramático desfile y escupía su cólera sobre aquellos hombres. Todas las madrugadas sabía la sangre que se había derramado con una ostentación escandalosa.

Pero también Valladolid ha quedado ahita de sangre y de las crueldades fascistas. Ahora, el desfile diario de los presos constituye un acto político, exactamente igual, pero de signo contrario. Comenzó un día por el llanto de un niño, que descubrió a su padre en la atrincherada cuerda de presos. Siguió luego, por el grito de alguna mujer. Se produjo más tarde en la travesía de los encarcelados un silencio respetuoso, que poco a poco se fué haciendo dolorido. Alguien se atrevió a saludarlos. Hoy en Valladolid, la ciudad fascista por excelencia, en plena rebelión militar, bajo el dominio absoluto de los facciosos, los presos republicanos son saludados en las calles cuando transitan por ellas para marchar a los trabajos a que los han condenado.

Me lo contaba, con acento sincero, uno de los que se ha evadido en el frente asturiano. Es socialista, y ha escapado a nuestras filas en cuanto que llegó a Oviedo. Pero no es esto sólo lo que cuenta de Valladolid. Me ha relatado los varios intentos de rebelión que allí han ocurrido. A consecuencia de la última han sido fusiladas trece personas, un comandante y dos tenientes entre ellas. Hay en la cárcel muchos jefes y oficiales pertenecientes al Ejército, que en un principio secundaron el movimiento faccioso. Estos jefes y oficiales no eran de izquierda precisa mente. Se unieron al golpe militar con absoluta sinceridad. Hoy han tenido que ser fusilados algunos de ellos, y otros están en presidio. No hemos sido nosotros quienes les hemos hecho reaccionar. El cambio se opera, simplemente, al convivir con los rebeldes, cuya ferocidad hace imposible la convivencia para todo aquel que tenga el menor sentimiento humano. Valladolid, el de las algaradas fascistas, el de las charangas patrióticas, tiene ya el gesto hostil para los que ahora dominan en la ciudad. En Valladolid—nos lo asegura este evadido—se desea nuestro triunfo. Registremos el dato por lo que tiene de síntoma. Lo más genuino y característico de la sede rebelde—exceptuando Navarra—es el sitio, contra la rebelión militar.

Los marinos que trajeron de El Ferrol, en donde habían estado encarcelados desde que surgió el movimiento faccioso, y que llegaron a Oviedo en calidad de reos, han sido desarmados en cuanto que comenzaron las evasiones hacia nuestras filas y ahora les destinan a abrir un camino que permita la evacuación. Uno de los tenientes de navío que fué en el barco, José Estrella, estuvo en un tiempo sirviendo a las órdenes del señor Azaña. Hoy trabaja en la construcción de una carretera.

La gangrena de la descomposición ha prendido de una manera violenta y rápida en la retaguardia fascista. El caso de Valladolid es, realmente, significativo e indica hasta qué punto se derrumban los iniciales enardecimientos fascistas. La presencia de italianos la han considerado en la ciudad vallisoletana como un ultraje. Son muchos los militares que no han recatado su protesta. Ello da origen a constantes cho-

ques y estimula el encono de las poblaciones civiles, todas ellas avergonzadas de la sumisión a Mussolini.

Todas ellas—nos dice evadido—meros Oviedo, en donde no hay población civil, ni para avergonzarse ni para enardecerse de extranjeros de la ciudad, quienes no sienten en las calles solitarias otro eco que el de sus pisadas, que se tornan apresuradas y nerviosas cuando consiguen tomar la ruta de la salida, aunque en ella, como ocurre con frecuencia, tengan que dejar la vida al atravesar por las zonas cercanas a nuestros parapetos.

CRUZ SAL DO

Homenaje a Euzkadi

(Continuación publicamos el texto íntegro de unas cuartillas, leídas por nuestro camarada Jaime Lizra en un acto público celebrado en Villacarlos el día 14 del actual, por conseder dicho contenido de una gran actualidad y al propio tiempo constituir un sentido y emocionante canto a Euzkadi).

Camaradas:

Dicenme que este acto tiene la significación principal en proclamar la necesidad moral de ayuda a Euzkadi.

Y se escoge el conocido medio de la aportación monetaria engrosando una suscripción general, para enviar a Bilbao un puñado más o menos grande de pesetas. Y yo sé que esas pesetas no les van a sacar de apuros.

Todos habreis notado que aquí hay abundancia de dinero. En Bilbao debe de ocurrir lo mismo. Y además la cantidad será siempre irrisoria con respecto a sus necesidades. Yo contemplo desde aquí a la invicta villa que con éste es el cuarto asedio que sostiene contra invasores de todas calañas. Yo contemplo la grandiosidad de aquel país con su ría famosa, sus industrias, su vida agitada de trabajo intenso y me parecen ridículas las pesetas que entre todos, y aun haciendo el máximo esfuerzo, podamos enviarle.

Es aquello tan inmenso, que voy a bosquejarlo ligeramente para que se vea la razón de mi timidez ante el resultado de la suscripción.

La ría entre las puntas Lucero y Galea y profundiza en forma de embudo tierra adentro. Deja a un lado los montes Lucero y Serantes, picos muy visitados por los valientes montañeros de la capital, y al otro lado destaca coquetón y alegre, el pueblo de Algorta con dos hermosas playas de gran fama entre bañistas y veraneantes. Seguidamente cortan el embudo dos imponentes rompeolas que dejan entre sí una estrecha boca de acceso a lo que se llama puerto de Bilbao. En su parte Oeste está enclavado Santurce, pueblo de pescadores y en cuya orilla hay construídos los muelles para los grandes trasatlánticos que concurren a Bilbao. En el fondo empieza o termina el río Nervión, llamada ría hasta la misma capital que si mal no recuerdo, tiene una longitud de unos 14 km. A una orilla de la entrada, Las Arenas; en la otra, Portugalete. Entre poblaciones y uniéndolas, se levanta majestuoso, soberbio de una belleza incomparable, el puente colgante, orgullo de Bilbao y de los bilbaínos. Yo he visto muchos puentes, pero de la sencillez de línea, de la armonía artística del puente colgante de

Bilbao, de su elegante construcción, yo no he visto ninguno.

Siguiendo el río, encontramos Sestao, con sus altos hornos de Vizcaya; Baracaldo, Axpe, Luchana, Arandio, Zorroza, Olareaga, todos pueblos industriales que festonean las orillas de la ría. Astilleros, diques, fábricas, cargaderos de mineral, tráfico continuo por mar y un maremagnum de trenes y tranvías, autocares y camiones que corren a lo largo de la ría, por ambas bandas. Bilbao, por fin, la villa invicta al final en donde termina la navegación. Después sigue el curso del Nervión, pero no es navegable. Y todos esos pueblos que son Municipalidades aparte de la capital, en todo lo largo de la ría, dan la impresión de que son una prolongación de Bilbao. Y en Bilbao terminan los ferrocarriles de Santander, de San Sebastián, de Portugalete, de Plencia, de Madrid, con estaciones propias y apartadas.

La orografía en todo el país vasco es accidentada. Grandes y elevadas montañas de la cordillera pirenaica o estribaciones de la misma, hacen de este país, un país bello, de paisaje eternamente verde. Incrustados en esos accidentados terrenos, se erigen orgullosos los pueblos de Guernica, la Ciudad Santa de los vascos con su árbol secular.

Amorabieta, Durango y Munguía, desaparecidos, arrasados por la metralla inhumana de la Kultura teutona. ¡Todo arrasado, todo deshecho! Y contemplantolo el valor material de todo aquello, yo me pregunto: ¿qué significan las pocas pesetas que podemos aportar nosotros para lo mucho que aquello vale? ¿Qué necesidades van a cubrir con nuestro infimo presente nuestros hermanos los heroicos, los mártires vizcaínos? En la parte material, nada. Pero ¡ah! camaradas, en la moral, ya es otra cosa.

Me voy a permitir contaros una anécdota de mi vida. Cuando yo me casé, los parientes, los amigos y todos los que se creyeron obligados a ello, me hicieron los consabidos y tradicionales regalos de boda. Cada uno aportaba lo que podía con arreglo a sus posibles o a sus vanidades. Y sucedió que una prima mia, viuda y pobre, casi en la miseria, me llamó aparte, avergonzada y llorando a lágrima viva, me dijo: «Yo no puedo regalarte nada, no tengo nada, solo tengo esto que por lo que más quieras en el mundo, no me lo rehusas. Es poco, pero no tengo más.» Y me dió... dos pesetas.

Dos pesetas que se me clavaron en el alma, camaradas. Dos pesetas

que cogí con emoción y alegría. Dos pesetas que guardé en el armario de mi conciencia con doble llave. Hoy después de 22 años, tanto mi compañera como yo si algo recordamos de los regalos de boda, con verdadera emoción, son aquellas dos benditas pesetas. Lo demás, se nos ha olvidado.

Y nosotros, camaradas, nos encontramos en el caso de aquella pobre viuda. No podremos mandar a Bilbao más que dos pesetas. Pero esa cantidad, materialmente irrisoria, moralmente será algo que perdurará en la memoria de aquellos héroes víctimas de la vesania de unos desalmados que cumplen a maravilla el papel histórico que el destino tiene trazado a los criminales de todas razas y colores.

Pero el destino suele ser implacable y no entiende de privilegios y aunque venzan Bilbao, que eso no sería más que un episodio de guerra, ellos serán vencidos y juzgados inexorablemente por la justicia suprema de un pueblo, del pueblo más noble, más bueno y de más sentimientos del universo.

Ayudemos, pues, a Euzkadi con lo que sea, pero ayudémosle.

Y ahora hablemos de nuestro partido, camaradas.

JAS

(Continuará)

Jornadas de Ayuda a Euzkadi

Anteayer tarde tuvo lugar la apertura de los actos Pro Euzkadi, con la celebración de un grandioso mitin en el Teatro Principal. Previamente un grupo de entusiastas compañeras y la Banda Municipal, recorrieron nuestras calles y plazas, postulando a favor de los heroicos luchadores del pueblo vasco.

El teatro completamente lleno a la hora de empezar. Presidió el camarada Miguel Ponseti, como presidente de la Comisión Organizadora de la Semana de Ayuda a Euzkadi, el cual puso de manifiesto la significación del acto, que no era otra que ayudar a Euzkadi, como ayer se había ayudado a Madrid. A continuación, cede la palabra a Miguel Coll, en representación de la J. S. U., quien expresa la necesidad de que todos ayudemos al sufrido pueblo vasco.

Habla a continuación la compañera Palacios, por el Partido Comunista, la cual dice que la lucha que sostenemos, puede calificarse de verdadera lucha por la independencia de España, pues estamos luchando contra todo el fascismo internacional. Domingo Fiol, por I. R., lee unas cuartillas alusivas al gran acto que se celebra, las cuales son muy aplaudidas.

Acto seguido dirige la palabra al pueblo el camarada José Pons en representación de la C.N.T., quien asegura que la lucha actual es una lucha de clases, una lucha a muerte entre el capitalismo y la clase trabajadora y que el fascismo ha de ganarsele con la colaboración y unidad estrecha de todos los antifascistas.

Casteyó, por las Juventudes Libertarias, pone de relieve los crímenes del fascismo, dando lectura a un telegrama que es una muestra de terror con que las hordas negras asolan al país vasco.

Villalonga, por la U. G. T., reclama unidad de todas las fuerzas antifascistas con el fin de evitar que Bilbao caiga en manos de los facciosos.

En representación del Partido Socialista, hace uso de la palabra el camarada Antonio Gomila, quien pone de relieve que el fascismo va siempre en contra de las regiones o ciudades en que se ha distinguido por su capacidad creadora, la clase obrera. Dice que Vasconia, es un país de abolengo liberal, manifestado durante muchos años de incansables luchas. Euzkadi ha sido la cuna del gran Tomás Meabe, de Perezagua y del actual ministro de Defensa, camarada Prieto, que hace veinte años ya salía diputado por Bilbao con más de 8.000 votos de mayoría sobre los candidatos reaccionarios.

Contra ese pueblo, progresivo y liberal, ha acumulado el fascismo sus mejores disponibilidades. Pero no pasará. La unión estrecha de todos los antifascistas impedirá este crimen monstruoso que pretende el fascio.

Dedica un párrafo a la retaguardia y dice que con profundo dolor, ha observado que algunos inconscientes abusan del licor mientras los soldados de la República se están jugando la vida. Y esto es bochornoso y no puede continuar. La guerra será ganada, como dijo Prieto, por el que tenga la retaguardia más sana, y a sanearla deben dirigirse todos nuestros esfuerzos.

También dedica un párrafo a los militares recomendándoles disciplina y acatamiento a las órdenes de sus superiores, pues sin disciplina, no es posible el Ejército, fuerte y vigoroso, que todos deseamos.

El camarada Gomila que estuvo muy feliz en su brillante intervención, fué interrumpido por fuertes aplausos en algunos pasajes y premiado con una intensísima ovación al final.

El camarada Ponseti cerró el mitin invitando al pueblo a todos los actos que Pro Euzkadi se celebrarán a partir de aquel momento.

El público, puesto en pie, escuchó los himnos Nacional e Internacional interpretados por la Banda Municipal.

Se efectuó una nutrida recolección que no dudamos que se verá considerablemente aumentada en las jornadas sucesivas, pudiendo decir que esta Semana Pro Euzkadi empezó con un éxito rotundo y con una animación y entusiasmo extraordinario por parte de nuestro pueblo antifascista.

Ayer tarde en el Paseo de la Libertad la Banda Militar interpretó un selecto programa, funcionando también un altavoz mientras un grupo de compañeras postulaban a favor de Euzkadi.

Por la noche, en el Teatro Principal, púsose en escena la aplaudidísima y conocida zarzuela de nuestro compañero Deseado Mercadal, «La Canción del Mar», cuya interpretación mereció grandes aplausos teniendo que bisarse algunos números.

La orquesta interpretó además de los himnos Nacional e Internacional, el Himno de Vasconia que fué saludado con una ovación clamorosa. La niña Margarita Coll pronunció unas palabras en honor a los niños vascos, siendo fuertemente aplaudida.

En suma: una grandiosa velada en la que se hizo una espléndida recaudación.

Información Nacional y Extranjera

Una información de «C. N. T.» sobre el piloto Chamorro que conducía al traidor Mola, el día de su muerte

Madrid.—El diario confederal «C. N. T.» publicó el domingo un reportaje en el que asegura que Chamorro, el piloto que conducía el avión de Mola, era anarquista.

Dionisio Chamorro, cabo del Ejército Popular y primo del piloto aviador, ha facilitado sobre el mismo los siguientes datos:

Francisco Chamorro Miranda nació en un pueblo de la provincia de Huelva y cumplió el servicio militar en el Regimiento de Caballería de Villaviciosa, de guarnición en Sevilla.

Era el año 1909. Llegó el desastre marroquí y el Regimiento fué trasladado a África.

Poco después, Francisco Chamorro pasó a ser asistente del teniente coronel del Regimiento y además agradable para la hija de éste. Se enamoraron los dos, y al cabo unos disgustos del teniente coronel, hubo que casarse más que a la ligera.

Posteriormente Chamorro, contra las indicaciones de su suegro, se alejó del Ejército, y quedó empleado en los muelles de Melilla.

Sobrevino una huelga y participó en ella de un modo destacado.

El Gobierno Dato lo deportó por esta causa a la Península. Empezó Chamorro a trabajar en las minas de Riotinto, y con ocasión de otra huelga, estuvo preso y consiguió salir bien de una causa judicial, mediante la cual, se le querían imponer seis meses de encarceramiento.

Como en Melilla tenía a su mujer y a sus hijos, se trasladó allí y se incorporó al Tercio.

En el Tercio, Francisco Chamorro empezó a escalar posiciones; pasó al servicio de aviación y poco a poco consiguió hacerse piloto. Como tal, iba en el aparato que conducía a aquel general faccioso.

Dionisio Chamorro, afirma:

«Mi cabeza ofrecería como garantía de que la muerte de Mola se debe a mi primo. Tantas veces se jugó la vida que jugársela una más o perderla a cambio de aniquilar a un tirano, no habrá sido cosa que haya tenido que pensar durante mucho tiempo. El, por encima de todo, era anarquista.»

Para reafirmar la creencia del hecho, «C. N. T.» agrega:

«Los periódicos de Mussolini y otros de Francia prevén la posibilidad de un atentado. Dicen que entre el fuselaje del avión pudo ponerse una bomba, que por medio de un aparato de relojería, estallase en un momento determinado. No es descabellada, ni mucho menos, esta suposición.

La apoya el incendio del aparato en que Sanjurjo se disponía a venir de Portugal a España.»

El avance de los gubernamentales en los frentes del Sur

Andújar.—Prosigue con intensidad el avance leal en todos los frentes del Sur.

Nuestras fuerzas han atacado valientemente las posiciones enemigas en el sector de Pozoblanco y las de Fuenteovejuna, cuya ciudad se halla en una situación muy crítica.

La aviación rebelde bombardeó algunas ciudades abiertas como Torre-donjimeno y Martos, causando daños en los edificios y algunas víctimas.

La nuestra atacó los objetivos militares de Porcuna y Lopera, causando estragos en las filas facciosas, en las que sembró el desconcierto.

Brillante actuación de nuestras fuerzas en el frente aragonés

Barbastro.—El corresponsal de un diario parisino en los frentes de Aragón, ha telegrafiado a su periódico la impresión siguiente:

«Los combates en este frente en lo que se refiere a las últimas jornadas, han adquirido una violencia extraordinaria.

A las dos de la madrugada se inició por una parte de las fuerzas leales, un fortísimo ataque sobre las posiciones de Huesca, mientras otra división atacaba al propio tiempo las posiciones de Chinillas y Allerre.

El Comité Provincial de Baleares del Socorro Rojo Internacional

Notifica a todos los Comités Locales de la Isla haber recibido nuevos carnets y sellos de cotización, por lo tanto se servirán comunicar la cantidad que necesitan de carnets y sellos de cotización y de propaganda de 0'10 y de 0'25.

Además, se notifica a los afiliados del Comité Provincial que todos los días desde las diez treinta a las once treinta pueden pasar a recoger los sellos que necesitan.

Mahón 16 de Junio de 1937.—El Secretario de Organización, R. López.

PARTES OFICIALES DEL MINISTERIO DE DEFENSA

VALENCIA 17.—El parte de guerra facilitado por la Sección de Información a las diez de la noche, dice así:

EJERCITO DEL CENTRO

Escasa actividad en los frentes de este sector. Ligeros tiroteos de fusil, ametralladora y mortero sin consecuencias por nuestra parte.

Se pasaron a nuestras filas varios evadidos del campo faccioso.

Nuestras fuerzas se dedicaron durante la última jornada a la fortificación de las posiciones últimamente conquistadas.

EJERCITO DEL ESTE

Algunos núcleos facciosos intentaron atacar las posiciones últimamente conquistadas por las tropas republicanas, siendo contrabatisados eficazmente y rechazados con muchas pérdidas.

EJERCITO DEL NORTE

Vizcaya: El enemigo realizó un ataque después de una preparación de artillería, que fué rechazado energicamente por nuestras tropas.

En dicho ataque efectuado con tanques, nuestras tropas lograron apoderarse de dos de ellos.

Aquellas, ocupando algunas líneas de retaguardia causaron grandes bajas a los rebeldes.

Hemos recuperado las cotas 214 y 217, sufriendo el enemigo muchas pérdidas.

Nuestras tropas poseídas de elevada moral, mantienen a raya al enemigo que se estrella ante la heroica defensa de los soldados vascos.

Nuestras baterías antiáreas abrieron fuego contra la aviación facciosa que atacaba nuestras posiciones derribando un aparato, cuyo piloto, de nacionalidad alemana, resultó muerto.

Los vascos resisten

París.—El corresponsal de la Agencia Havas en Bilbao comunica que las tropas vascas siguen resistiendo valientemente todos los ataques facciosos. En Santo Domingo y Archanda, las tropas republicanas se han hecho fuertes en sus posiciones desde donde aguantan bravamente todos los intentos enemigos.

Reunión de la Internacional Socialista y la Internacional Obrera

Bruselas.—Ayer se reunieron los miembros que componen la Internacional Socialista y la Internacional Obrera.

La reunión que terminó a las doce de la noche, será reemprendida esta mañana.

El objeto de la reunión era estudiar el medio de intensificar la ayuda al heroico pueblo español en su lucha contra el fascismo invasor.

Un llamamiento a favor de los niños vascos

New York.—La esposa del Presidente Roosevelt ha lanzado un llamamiento al pueblo americano para que éste contribuya a la suscripción abierta para ayudar a los niños vascos evacuados.

Un descartado artículo de «Il Popolo»

París.—Estos días es objeto de grandes comentarios un artículo del diario «Il Popolo», el cual con un descaro irusitado, comenta la batalla de Alcarria en los siguientes términos:

«Todo estaba preparado y nuestros voluntarios habían puesto un plan que daba magníficos resultados, pues logramos avanzar en pocos días 40 kilómetros.

Mieja, entonces envió un cuerpo de ejército de 15 a 20 000 hombres que combatió con gran entusiasmo. Se dió la orden de retirada y sobrevino la catástrofe. Nuestros muertos se contaron por centenares y registros más de dos mil heridos, quedando destrozadas materialmente varias divisiones. Sin embargo, las muertes italianas en el frente de Guadalajara serán vengadas y los responsables del desastre, castigados.»

Termina el artículo expresando la confianza de que los voluntarios italianos reivindicarán su nombre en las tierras vascas.

Próxima llegada a Rusia de niños vascos

Leningrado.—Hacia el 20 de este mes, se espera en este puerto a 1.500 niños vascos, refugiados, que vienen acompañados de 75 maestros, para que puedan seguir su enseñanza en el idioma cuátero.

Los ferroviarios de Manchester piden una conferencia obrera

Londres.—La Unión Ferroviaria de Manchester, integrada por 25 mil obreros, ha aprobado una resolución, solicitando la urgente convocatoria de una conferencia nacional obrera.

Esta actitud va en ayuda del Gobierno español a fin de destruir la política filo-fascista del Gobierno británico.

¿Han sido descalabradas las fuerzas facciosas en el Norte?

Bayona.—Corren rumores semi-oficiosos, que no han tenido confirmación oficial todavía, según los cuales, las tropas facciosas que operan en el Norte contra las posiciones que defienden Bilbao, en su afán de avanzar y en sus ataques en masa, han sido objeto de un fuerte descalabro habiendo sido copada una parte de ellas.

Se agrega que en dicha batalla que fué de larga duración, las tropas italianas sufrieron durísimas pérdidas, siendo diezmados varios batallones.

Se espera con ansiedad la confirmación de estos rumores por las autoridades españolas.

De la lucha en el sector vasco

Bayona.—Preguntada una personalidad sobre si creía posible la entrada de las fuerzas facciosas en Bilbao, ha contestado:

«Nadie que tenga sentido común y conozca la topografía del terreno, puede pensar que los rebeldes españoles se aventuren a entrar en Bilbao, toda vez que las posiciones ocupadas por los leales son de gran valor estratégico y podrían producir

en las filas facciosas una tremenda carnicería.

Bilbao, por su casco viejo, es inaccesible, a no ser que el Mando rebelde quiera sacrificar un contingente muy considerable de hombres que, de todos modos, de poco habría de servirle. Los gubernamentales pueden destruir todos los puentes sobre la ría, con lo cual, la situación de los facciosos se haría insostenible, puesto que estarían a merced de la artillería republicana.

Aunque los rebeldes lograsen ocupar el monte de Santo Domingo, Bilbao puede resistir con todas las probabilidades de éxito. Más bien es de creer que los facciosos tratarán de cortar las comunicaciones entre Bilbao y Santander.

Dicha personalidad terminó diciendo que, según algunas noticias que habían llegado hasta él, cinco batallones italianos se estaban estreñando, perdiendo numerosos hombres ante la resistencia que oponen las tropas vascas, perfectamente parapetadas en unas nuevas posiciones casi inexpugnables.»

Habla el representante vasco en París

París.—El señor Picavea, representante del Gobierno vasco, ha declarado que un buque alemán y otro belga han desembarcado en un puerto de la costa Norte, abundante material bélico para los facciosos, en el que figuraban 400 c.ñones.

La farsa del control, ha dicho el señor Picavea, es cada día más patente y escandalosa.

Allocución del obispo de Bayona

Bayona.—El obispo de esta ciudad ha dirigido una allocución a sus feligreses, rogándoles amparo y ayuda para los pobres niños evacuados de Vasconia.

El Gobierno Blum, salvado de una derrota en la Cámara

París.—Ni los más partidarios del Gobierno León Blum, dejaron de reconocer que en la última jornada parlamentaria ha pasado el Gabinete por una de sus fases más delicadas.

En la madrugada, la disciplina del Partido Comunista salvó al Gobierno de una votación adversa y se triunfó de la manobra de los partidos reaccionarios y ala derecha radical socialista.

Al observar la manobra, Blum hizo una apremiante llamada a los comunistas, cuyo jefe ha declarado que no titubeó en votar a favor del Gobierno para evitar una cisgregación en el Frente Popular e impedir que pudiese subir al Poder un gobierno más favorable a los partidos de rechistas.

Además de cañones, también manda víveres

Milán.—Se tienen noticias de que el Gobierno italiano además de ayudar a los rebeldes españoles con hombres y material de guerra, ha enviado a los puertos facciosos considerables cantidades de víveres, de los que tan faltos están los mercenarios de Franco.

Esto ha dado por resultado el alza considerable de algunos artículos de primera necesidad. En el mercado de Milán en pocas semanas el aceite ha sufrido un aumento de 7 libras a 15 y la mantequilla de 9 a 15.

Mussolini no contento con arruinar económicamente a la nación italiana, se dedica ahora a sustraerle los alimentos indispensables y que precisamente no abundan en Italia dada su superpoblación y la escasez de muchas materias.

Las deliberaciones de la Segunda Internacional Sindical

Ginebra.—Los delegados de la Segunda Internacional de Sindicatos de Amsterdam deliberaron el miércoles y jueves en sesión que duró va

rias horas sobre la forma que podrían intensificar la ayuda política y material a España.

A las deliberaciones asistieron el presidente Debrouck-re y secretario de la Asociacion Internacional de Sindicatos, Scherend Jouhause, en representación de Francia; Martens, en representación de Bélgica; Hadoy por Inglaterra y dos socialistas y tres sindicalistas españoles.

El jueves por la tarde comunicóse a la prensa la resolución de atacar a Italia y Alemania por su supuesta intervención en el conflicto español. Los organismos responsables de ambas Internacionales deberán reunirse inmediatamente para tomar otras medidas. Según manifestó Debrouck-re, la reunión se celebrará a fines de la próxima semana.

Huelga de tripulantes del vapor «Queen Mary»

Londres.—La tripulación del buque «Queen Mary» ha declarado una huelga persiguiendo una mejora de sueldo y de jornada de trabajo a bordo. En presencia de 945 pasajeros, a la hora de la salida, ha tenido lugar una reunión de los mentados tripulantes que al final han llegado a un acuerdo con la empresa.

El incidente ha retrasado algunas horas la salida del gigante de los mares.

Entrevista Gamelin-Beck

París.—El general Gamelin, jefe del Estado Mayor francés, se ha entrevistado con el coronel Beck, ministro o polaco de Negocios Extranjeros.

Junta Local de Abastos

Se pone en conocimiento de los campesinos y público en general, que habiéndose recibido una partida de patata y disponiendo de cuarenta toneladas para se nilla, los que necesitan de la misma, pueden pasar por el Comité de Enlace para manifestar la cantidad que desean y si lo donde habrá de ser obrada.

Una vez autorizados para recoger la semilla, podrán hacerlo en nuestro almacén de la calle Cos de Gracia y local de la ex Iglesia de la Concepción.

Malón 18 de Junio de 1937.—Juan Camps.

HALLAZGOS

En poder del Jefe de la Guardia Municipal se hallan los siguientes objetos, hallados en la vía pública:

Un billete del Banco de España, encontrado por una persona que oculta su nombre.

Otro billete del Banco de España, hallado por Teresa Ortiz Morina.

Una llave de puerta de calle y un pedo de niña (noá)

Los cuales se entregarán a quienes acrediten ser sus dueños.

Jornadas de Ayuda a Euzkadi

HOY viernes, de 6:30 a 8:30 de la tarde, se celebrará un gran concierto por la Bandia Militar, en la Plaza de la Democracia, donde se ejecutará un selecto repertorio.

TEATRO PRINCIPAL

Sábado 19 de Junio 19:7

A las 10 de la noche
GRANDIOSO BAILE

por la re-ombreada y aplaudida «requesta» «LOS VERDES»

DOMINGO 20 de Junio 1937

A las 8:30 de la tarde y 9:30 de la noche

Dos grandes funciones, dos por el Cuadro «Plus Ultra»
ESTRENO ESTRENO

de la comedia de garn risa, de Carlos Arniches

Para tí es el mundo

Horas de tequilla: Sábado, desde las 5 de la tarde. Domingo de 11 a 1 y desde las 3 de la tarde.

SALON VICTORIA

(LOCAL SOCIALIZADO)

Sábado a las 7:15 y 10. Domingo a las 4:15, 7:15 y 10.—Unes tarde y noche

Semana de Ayuda a Euzkadi

Sensacional programa de cine

«El crucero Potemkin»

El film de Eisenstein, único en el mundo en perfección y arte.

EXPEDICION BÉLICA

A LAS BALEARES

con el desembarco en Mallorca y los preparativos en Mahón.

Finalizará el programa con el estreno del caballista por TOM KEENE

EL DOMADOR DE POTROS

NOTA: Las localidades sufrirán un pequeño aumento destinado a «Euzkadi».